
踏上艺术追求道路
新起点，探索构建独有的
美学体系

转版导读

“三千孤儿入内蒙”

的历史， 是几代人传颂

的党史佳话。 根据这段

故事改编的电视剧 《国

家孩子》生动还原“草原

额吉”的大爱，引发广泛

关注 。图为 《国家孩子 》

剧照。

■本报记者 周渊

荩 刊第二版

15

国内统一连续出版物号 CN31-0002 国内邮发代号 3-3 国外发行代号 D123 文汇网：www.whb.cn 微信公众号： 文汇报 （ID:wenhuidaily) 微博： @ 文汇报 客户端： 文汇

2021年 8月 日 星期日

农历辛丑年七月大初八 七月十六 处暑

今天阴到多云有阵雨或雷雨，中部和北部地区有暴雨 温度:最低24℃ 最高28℃
偏东风3-4级 明天阴到多云有阵雨或雷雨 温度:最低26℃ 最高29℃ 北到东北风3-4级

上海报业集团主管主办·文汇报社出版 第26957号
今日8版

上海打造“桥荫新空间”提升城市软实力
在高架桥下，不仅能踢足球、打篮球、玩攀岩，还可以走进“科创体验区”

上海构建普惠性托育服务格局
今年全市新建改扩建30所幼儿园已全部开工

本报讯 （记者张鹏） 进入暑假，

浦东新区懿德之爱幼儿园 （林展部）

园长陈蕾却更忙了， 她要和老师们

为秋季开学做最后的准备。 作为今

年新开办的托幼一体化幼儿园， 该

园 9 月将迎来托班到中班的 100 名

幼儿。 依托 2021 年上海市关于普惠

性托育点的实事项目， 该园还获得

10 万元专项资金扶持。

记者从市教委获悉， 今年， 全

市新建改扩建 30 所幼儿园已全部开

工， 计划 9 月前新增 56 个普惠性托

育点， 这些托育点均为托幼一体幼

儿园开设的托班， 目前已完成 18 个

点位的建设， 其中浦东新区、 闵行

区已全部完成。 茛 下转第三版

■今年，全市新建改扩建30
所幼儿园已全部开工，计划9月前
新增56个普惠性托育点，这些托
育点均为托幼一体幼儿园开设的
托班

9月前新增56个普惠性托育点

当00后在说YYDS时，他们在说什么？
小众“暗语”变流行语，汉语词汇代以拼音首字母缩写的形式似乎成为一种潮流

“dbq，我曾经zqsg喜欢过哥哥 ，尽管他

现在已经不是TOP了 ，yysy他的颜值就是

yyds！”如若不熟悉饭圈文化，恐怕很难看懂

这段文字。有如暗语的英文字母，其实是汉

语拼音首字母的缩写。

如果放在一年前，这样的表达还只是00

后粉丝之间的 “圈地自嗨 ”， 然而近日 ，

“YYDS（永远的神）”却通过明星发问、综艺

解读等进入公众视野。一时间，不管是微博、

论坛还是小红书， 不管是美食美妆种草，还

是明星推荐、影视乐评，不必绞尽脑汁去想

赞美的形容词，“一句YYDS顶一万句”。

小众 “暗语 ”成为全民流行语 ，汉语词

汇、 短语代以拼音首字母缩写的形式出现，

似乎成为一种潮流。我们不禁要问，当00后

在说YYDS时，他们在说什么？

“暗语”背后，是通过语
言的进一步抽象化符号化搭
建圈层中身份认同的媒介

YYDS、AWSL最早是怎么来的？说法不

尽相同，这里取比较流行的说法。

YYDS最早源于电竞圈。 电竞主播在解

说时，喜欢赞美选手Uzi为“永远的神”，此后

被粉丝借用形容其喜欢的偶像。 慢慢地，赞

美人和事物都会出现YYDS。

AWSL则来自于动漫文化聚集地B站 。

2018年，因为知名Vtuber物述有栖的可爱声

线，网友经常打下“啊，我死了”的弹幕，表示

对于可爱人事物无以名状的喜爱。这之后慢

慢演变成首字母拼音AWSL。

如果说这些表达还有迹可循，那么“dbq

（对不起）”、“zqsg（真情实感）”、“yysy（有一

说一）”， 则是一种为了缩写而缩写的存在。

对此，很多网友感到疑惑———通常缩写是为

了方便， 可是在输入法打字代替书写的网

络，拼音首字母输入直接联想出汉字，不是

比再切换到英文输入更方便吗？”

在复旦大学新闻学院执行院长、教授张

涛甫看来， 拼音首字母缩写代替汉语的形

式， 其实是一种圈层内部身份认同的媒介。

选择这样表达的年轻人，在乎的不是自己表

达内容被更广泛地理解和认可，反而是希望

利用这样的语言设置圈层壁垒。因而拼音首

字母缩写成为一种“小圈子”拉近距离、确认

同好的方式，并以此来加强圈层间交往的黏

性。也就是说，当00后越来越频繁使用拼音

缩写，并非只是追赶潮流，更进一步，是在有

意无意地“筛选”自己文字的受众。

与此同时，这种表达背后还带有一定的

娱乐属性，与互联网自由、轻松的语境相呼

应。这也就是为什么当“@天问一号祝融火

星车”这一中国探火工程官方微博用曾红极

一时的网络文字“火星文”回复时，引发网友

热烈回应的原因。

YYDS究竟是00后的
“火星文”，还是会沉淀为一
种社会固定表达？

经过一年多的传播，YYDS从电竞圈“破

茧而出”，经由杨洋、宋丹丹等明星的解读，

很快变成社交平台的热搜话题。这个流行词

也不再只是形容人，好吃的美食、好用的美

妆产品 、 有趣的网红打卡点 ， 都可以是

YYDS。
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■聚焦网络流行语系列之一

■本报首席记者 黄启哲

乘风破浪开新局
———以习近平同志为核心的党中央引领“十四五”稳健开局纪实

■今年以来，以习近平同志为核心的党中央统筹中华民族伟大复
兴战略全局和世界百年未有之大变局，统筹疫情防控和经济社会发
展，引领中国经济稳中向好，高质量发展取得新成效，社会大局保持
稳定，在向着第二个百年奋斗目标新的伟大进军中，迈出稳健而坚实
的步伐

■“做好今年经济社会发展工作、迈好‘十四五’时期我国发展第
一步，至关重要。第一步要迈准迈稳，迈出新气象，迈出新成效。”一次
次重要指示，一项项长远部署，落子大棋局。胸怀“国之大者”，习近平
总书记以高超的政治智慧、宏阔的战略格局、卓越的领导能力和真挚
的为民情怀，为新征程定向领航
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“三千孤儿入内蒙”佳话
将由上海歌舞团搬上舞台

沪蒙情深触发创作灵感，行程5000公里探访“国家的孩子”

“静静的巴拉嘎尔河，是母亲无言的爱

歌， 哺育三千个鲜活的生命， 只是她怀抱

中 ，轻轻掀起的浪花一朵 。”日前召开的上

海文广演艺集团创作会议传出消息， 上海

歌舞团正投入舞剧《静静的巴拉嘎尔河》的

创作中 ，将 “三千孤儿入内蒙 ”的历史佳话

搬上舞台 。继爆款舞剧 《永不消逝的电波 》

之后， 上海歌舞团踏上艺术追求道路的新

起点，主创团队集结了来自上海、北京和内

蒙古的艺术家。

在水草丰美的内蒙古大草原上，有一条

蜿蜒流淌的河流———巴拉嘎尔河，“巴拉嘎

尔”的蒙语意思是“像蜜一样甜”。上海歌舞

团团长陈飞华告诉记者，新舞剧的取名灵感

正来源于此，河水就像蜜甜的乳汁，滋养了

来自上海的孤儿， 反映出内蒙古人民信守

“接一个、活一个、壮一个”的承诺。“额吉们

的淳朴善良如同巴拉嘎尔河的涓涓细流，波

澜不惊，却孕育着巨大的生命洪流。从此，草

原上有了‘国家的孩子’。”

展现草原母亲的广博胸
怀，讲述中国共产党谱写的
国家大爱

“三千孤儿入内蒙”是一段感天动地、铭

刻史册的记忆。被孩子们唤作“额吉”的草原

妈妈，用超越地域和血缘的大爱点亮了善行

的火种， 谱写了共和国历史上的生命赞歌。

上海歌舞团的文艺工作者被牵动人心的故

事深深感动，从构思酝酿至今已有三年。8月

初，主创团队深入大草原，重走当年上海孤

儿的迁徙道路， 从呼和浩特到乌兰察布、四

子王旗，再到锡林郭勒盟、锡林浩特市、西乌

珠穆沁旗，往来行程5000公里。他们走进牧

区的蒙古包，代表“娘家人”探访如今已年近

古稀的“国家的孩子”。

主创团队访谈了10位来自上海、扎根在

内蒙的老人，并与他们的孩子进行推心置腹

的交流。他们谈到动情处，不禁潸然泪下。60

年前奇迹般的孤儿大迁徙，博大母爱超越了

一切艰难困苦。幼小的生命从长江之南来到

了塞外草原， 是新中国母亲用坚韧的臂膀，

保护他们远离饥荒；是草原慈母张开温暖襟

怀，拥抱和抚养了他们。然而，在草原人民看

来，拯救生命是出于爱的本能，正如蓝天飘

过一抹圣洁的白云。 茛 下转第三版

■本报记者 宣晶

闵
行
大
手
笔
绘
制
﹃
大
虹
桥
﹄
建
设
施
工
图

涉
及
四
方
面
60
项
具
体
任
务

﹃
一
平
台
一
方
案
﹄
加
速
推
进
15
个
功
能
平
台
建
设

今年是虹桥国际开放枢纽建设开

局之年。记者从闵行区获悉，该区围绕

推进虹桥国际开放枢纽建设年度重点

工作安排已绘制“施工图”，涉及着力

建设国际化中央商务区、 着力构建国

际贸易中心新平台、 着力建设具有全

球影响力的上海南部科创中心、 着力

打造国际化产城融合示范标杆四个方

面共60项具体任务。

上半年新增企业同比
增148.5%，集聚效应凸显

闵行区将 “建设虹桥国际开放枢

纽核心功能承载区， 提升服务长三角

一体化桥头堡功能” 作为虹桥商务区

闵行部分“十四五”总体功能定位。

“今年以来，闵行区以‘大虹桥’功

能平台建设和重大项目建设为重要抓

手，营造近悦远来的招商引资氛围，带

动区域经济高质量发展， 推动枢纽建

设快出成效。”闵行区发展改革委副主

任方俐伟表示。

上半年， 闵行区新增企业同比增

长148.5%，新增合同吸收外资同比增

长72.6%。总部经济能级提升，充分体

现了虹桥国际开放枢纽对总部企业的

政策优势和集聚效应。相关数据显示，

截至7月中旬， 闵行区新增5家跨国公

司地区总部， 累计认定52家跨国公司

地区总部； 新增3家外资研发中心，累

计认定外资研发中心45家。

厚植人才服务体系，吸
引专业性国际化创新型人才

据方俐伟介绍， 在总体方案明确

落地闵行区的7个功能平台基础上，全

区增加核心区3个平台、 南科创中心5

个平台，形成“一平台一方案”，积极推

动要素资源落地， 加强政策措施对功

能平台的支撑作用。

让天下英才近悦远来，闵行区加

快建设虹桥国际商务人才港暨中国

上海人力资源服务产业园区虹桥园，

吸引专业性、国际化、创新型人才。目

前， 虹桥国际人才港CDP服务中心已

正式运营，吸引20家人力资源企业聚

集 。在此基础上 ，还将进一步设立虹

桥国际人力资源服务中心办事大

厅 ， 直接对接长三角及海外人才来

沪就业 、创业需求 。

打造永不落幕的进博会， 虹桥进

口商品展示交易中心一期已建成40万

平方米，引进70多个国家或地区的2万

多种商品。二期则包括5.1万平方米的

保税物流中心和21万平方米的展示交

易中心， 现已投入运营的虹桥商务区

B型保税仓仓储运营规模进一步增

大，展示中心A栋计划年内竣工。

抓生物医药项目落地，预计明年产值达285亿元

生物医药是上海重点发展的先导产业之一， 也是闵行区确

定的四大优先发展的主导产业之一。 以虹桥国际开放枢纽建设

为契机，闵行区积极引进重大项目，大力推动生物医药产业高质

量发展。今年以来，华峰集团、先声药业、东软上海科技中心、上

海新虹桥国际眼视光眼科医学中心、康方生物、正大天晴等多个

产业项目纷至沓来。

方俐伟告诉记者， 南虹桥智慧医疗创新试验区正是虹桥主

城前湾地区打造的功能载体之一， 具体包括新虹桥国际医学园

区和生物医药研发总部基地，接下来将聚焦关键环节，加快产业

项目建设速度。

据了解，新虹桥国际医学中心现有13家医技、门诊机构对外

运营，下半年将建成新加坡百汇医院等5家医院。依托新虹桥园

区的生物医药研发总部基地，引入信达生物全球研发中心、云南

白药上海国际中心、 康宁杰瑞国际运营及转化研究中心等一批

项目。

南虹桥智慧医疗创新试验区面积为7.5平方公里，到2022年

制造业产值达285亿元，到2025年总投资将超过150亿元，将有效

推动新虹桥国际医学中心医疗服务贸易高质量发展、 提升其全

国首批健康旅游示范基地服务能级。

■随着小汽车保有量的快速增长，停
车难成为困扰超大城市社会治理的一道
难题。今年，上海把“停车难综合治理工
程”列入民心工程，各方参与主体多措并
举，探索停车资源挖潜扩容，集思广益、
实招频出，全力破解这一民生问题

■“上海民心工程回访”系列之六

“停车难综合治理工程”被列入
上海民心工程

浦东凌二小区最新实践：
废弃门球场变家门口停车场
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